

**Centre intégré
de santé
et de services sociaux
des Laurentides**

Québec 

**REVUE DE PRESSE RÉGIONALE
SEMAINE DU 20 JANVIER 2020**

Par le Service des communications
et des relations publiques

ACTUALITÉS

Séjour exploratoire en santé et services sociaux

Le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides et ses collaborateurs Accueil Carrière Hautes-Laurentides, Place aux jeunes d'Antoine-Labelle et Zone Emploi d'Antoine-Labelle proposent un séjour exploratoire en santé et services sociaux les 25 et 26 janvier prochains. L'activité gratuite (comprenant l'hébergement, les déplacements entre les activités et les repas) a pour objectif de faire découvrir toutes les possibilités qu'offrent les Hautes-Laurentides. En plus de visiter plusieurs installations du CISSS et découvrir les différents postes disponibles, les participants visiteront divers attraits du territoire, démontrant ainsi la multitude d'avantages que présente la vie dans la région. Grâce aux différents partenaires impliqués dans le projet, l'entourage (conjoint, etc.) de la personne intéressée par une carrière au CISSS des Laurentides pourra aussi bénéficier d'un accompagnement pour trouver un emploi. Au besoin, un soutien sera également offert afin de dénicher un logement aux concernés. L'initiative vise donc aussi à démontrer le grand sens d'accueil et l'entraide que l'on retrouve dans les Hautes-Laurentides. « Plus de 60 perspectives d'emplois en santé et services sociaux y attendent les intéressés, de quoi répondre aux aspirations de tout un chacun! », de s'enthousiasmer les organisateurs. Pour plus d'infos ou inscription : 819-623-1234 poste 54037 ou genevieve.venne@ssss.gouv.qc.ca. 

Plus de 5 M\$ en services aux proches aidants et aux personnes en perte d'autonomie

Le gouvernement du Québec investira une somme de 5 145 000 \$ pour bonifier l'offre de services aux proches aidants et aux familles du CISSS des Laurentides. Les travaux permettront de réaménager les unités laissées vacantes du Centre d'hébergement Drapeau-Deschambault à Sainte-Thérèse afin d'instaurer une trentaine de lits de répit et de dépannage. Des lits pour accueillir la clientèle présentant une baisse d'autonomie et qui nécessiterait une évaluation gériatrique seront également aménagés. De plus, un

centre de jour (administré par un organisme communautaire) sera créé afin de stimuler le vieillissement actif chez les personnes âgées et de contrer leur isolement social. Enfin, le projet réunira sur un même site une multiplicité de services qui s'adresseront à la fois aux proches aidants et aux personnes qu'ils soutiennent afin de limiter les transitions et les changements de milieu des personnes vulnérables et leur permettre une meilleure adaptation au lieu de soins. 🗨️



Transition énergétique :

Hôpital de Rivière-Rouge et Coop forestière de Petite Nation



Brian Kenney est chef de service à la direction des services techniques au CISSS des Laurentides. Si un dégât d'eau survient, c'est lui qu'on prévient. Il accepte de mettre de côté son travail quelques instants pour parler de la chaudière au mazout du Centre de services de Rivière-Rouge, changée en 2013 pour une qui utilise plutôt de la biomasse. Et pas n'importe quelle biomasse: des copeaux de bois de provenance locale. Dans la foulée d'actions diverses en matière d'économie d'énergie, cette transition a été selon lui la plus payante de toutes. « On est fier, certain! Seigneur! La biomasse, c'est beaucoup moins cher que le mazout et c'est moins polluant. » Benoit Séguin, président de la Coop forestière qui fournit cette biomasse, souligne que ces résidus n'auraient de toute façon pas trouvé d'acheteurs, et qu'ils se seraient tout bonnement décomposés en nature. « Ils auraient dégagé des GES [gaz à effets de serre], les mêmes qu'en les brûlant. Donc on parle d'un gain environnemental si on compare au mazout », souligne-t-il. Aux dires des deux hommes, cette transition énergétique s'est accompagnée de son lot de défis techniques. Mais les avantages de ce « circuit local » sont absolument évidents. (Photo L'Info du Nord -Archives)

Maison La Traversée

« Nous sommes encore là, et même plus que jamais »

VÉRONIQUE PICHÉ
rédaction-in@inmedias.ca

Depuis 2012, la Fondation La Traversée concentre toutes ses énergies à la mise sur pied d'une maison de soins palliatifs pour les gens des Laurentides. Les travaux de la phase I sont à quelques semaines de s'achever.

« Ça fait longtemps qu'on est en démarrage », explique Geneviève Harvey, chargée de projet et

membre trésorière du CA de la Fondation. Mais les travaux de la phase I seront bel et bien terminés à la fin mars.

« L'ouverture officielle n'a pas encore été annoncée parce qu'on doit ficeler quelques détails en ce qui concerne les services aux patients en fin de vie, mais c'est imminent », dit-elle.

DANS LA DIGNITÉ

La phase I de la maison La Traversée aura comme prévu quatre lits disponibles pour les personnes en fin de vie. « Notre but, c'est de faciliter ce passage dans la dignité et dans un environnement serein, autant pour la personne, la famille et les accompagnants », dit Mme Harvey. Les lieux seront adaptés afin que cette étape obligée qu'est la mort se déroule dans le calme, pour tous.

Outre ces quatre lits, deux chambres seront offertes aux familles et aux proches. Aussi, des espaces communs de rencontre, une cuisine, des services de buanderie et alimentaires, l'espace pour le personnel médical, la pharmacie, une aire extérieure, etc.

« Si on compare une maison en soins palliatifs à un hôpital, il faut souligner la différence de sérénité des lieux. Par exemple, la lumière n'y est pas toujours allumée, et il n'y a pas de va-et-vient constant. Aussi l'atmosphère permet davantage le



La maison La Traversée est située à Mont-Tremblant, dans l'ancien Château Beauvallon.
(Photo L'Info du Nord - Jean-Marie Savard)

recueillement », indique Mme Harvey. Selon elle, La Traversée répondra à un réel besoin régional en matière de soins palliatifs.

Le ratio ministériel est de 1 lit en soins palliatifs par tranche de 10 000 habitants. En 2020 les Laurentides devraient donc compter sur 63 lits. Le CISSS des Laurentides indique que 46 lits sont

actuellement disponibles, et qu'il en manque 17 pour atteindre le ratio normalement exigé. Les quatre lits de la phase I de La Traversée réduiront cet écart à 13.

UN RETARD EXPLIQUÉ

Certains s'attendaient à ce que la maison La Traversée reçoive ses premiers patients dès l'an dernier. Ce retard de quelques mois sur l'échéancier annoncé s'explique par les dépassements de coûts liés aux « surprises » de la rénovation d'un vieux bâtiment. Une situation qui a poussé la Fondation à mettre en veille son grand chantier d'avril à octobre derniers. « Nous avons voulu protéger notre réputation de bon payeur et protéger les gens de la communauté qui nous avaient fait de bons prix », souligne Mme Harvey.

« Notre message à la population c'est que nous sommes encore là, et même plus que jamais, et que nous avons encore besoin de vos dons. »

Les services de la maison de soins palliatifs La Traversée seront gratuits. En tant qu'organisme de bienfaisance, la Fondation compte sur les dons de la population afin de concrétiser ce projet social.

Information: www.fondationlatraversee.com



La phase I de la maison La Traversée aura comme prévu quatre lits disponibles pour les personnes en fin de vie. (Photo L'Info du Nord - Jean-Marie Savard)

À LA UNE

Campagne de financement

Le soutien palliatif à domicile de Palliaco en forte demande



VÉRONIQUE PICHÉ
redactionin@inmedias.ca

La Randonnée sous les étoiles de Palliaco aura lieu à Mont-Tremblant le 25 janvier et le 1^{er} février à Sainte-Agathe. Cette activité de financement permet à l'organisme d'accompagnement palliatif à domicile de répondre à la forte demande régionale.

Le nombre de décès est en hausse dans la province, souligne le plus récent *Bilan démographique du Québec*. Et cette augmentation, associée au vieillissement de la population, devrait se poursuivre avec l'atteinte des générations du baby-boom d'après-guerre à des âges où la mortalité est élevée. Mourir, peu importe les causes, fait partie de la vie. Une étape naturelle qui demande tout de même du soutien.

ACCOMPAGNEMENT À DOMICILE

Palliaco ne fait pas dans les soins palliatifs à domicile, mais bien dans l'accompagnement. « Avec les intervenants du CISSS, on se fait confiance, on s'est apprivoisé, et on est complémentaire. Eux, ils n'ont pas le temps pour le soutien, le suivi des endeuillés, le répit à domicile. Les bénévoles formés de Palliaco évitent [entre autres] les hospitalisations et l'épuisement des proches, et les personnes en fin de vie peuvent rester plus longtemps chez elles », explique Jean Desnoyers, directeur général.

« Les médecins en soins palliatifs demandent un financement rehaussé en soins palliatifs à domicile. On a beaucoup axé les discussions sur mourir dans la dignité ces derniers temps, mais on a négligé cet aspect », ajoute-t-il.

Un coup d'œil sur les bilans de services de l'organisme montre la hausse fulgurante des besoins du milieu en soutien palliatif à domicile. Entre 2010 et 2018, on passe de quelque



La randonnée sous les étoiles se déroulera le 25 janvier au Domaine Saint-Bernard à Mont-Tremblant et le 1^{er} février au Camping et centre de plein air Sainte-Agathe. (Photo Archives)

600 services à plus de 3700. Un bond spectaculaire que Jean Desnoyers attribue à l'élargissement de la zone d'action de Palliaco, maintenant du sud de la MRC Antoine-Labelle jusqu'à celle des Pays-d'en-Haut, mais aussi au vieillissement de la population dans la région. « Les Laurentides sont en haut de la moyenne provinciale pour la proportion de personnes âgées de plus de 65 ans », souligne-t-il. ●

SOUS LES ÉTOILES

La Randonnée sous les étoiles est l'événement majeur de la campagne annuelle de financement de l'organisme. L'objectif à atteindre est de 100 000 \$. Cette année, la moitié des profits de la Randonnée sera versée à la Fondation La Traversée pour l'aider dans son projet de maison de soins palliatifs à Mont-Tremblant.

Le Domaine Saint-Bernard (25 janvier) ainsi que le Camping et centre de plein air Sainte-Agathe (1^{er} février) accueillent l'événement. Entre 17h et 21h, les participants – à pieds, en raquette ou en ski de fond – circulent le long de parcours balisés de flambeaux. Leur objectif commun est d'amasser des fonds pour soutenir Palliaco dans le maintien de ses services gratuits, en français et en anglais, auprès des personnes atteintes de cancer et celles en fin de vie, des proches aidants et des endeuillés. Inscriptions et dons peuvent se faire en ligne ou par téléphone.

Information: www.palliaco.org (819-717-9646 ou 1-855-717-9646)

ARTS ET CULTURE

Projet Résid'Art

Remettre la culture dans le cœur des aînés



Les nombreux partenaires dans le projet Résid'Art posent ici avec les artistes donnant les ateliers et quelques résidents ayant participé cet automne au projet. (Photo L'Info du Nord – Maxime Coursol)

MAXIME COURSOL
mcoursol@inmedias.ca

Le projet Résid'Art, qui vise à briser l'isolement des aînés et à leur offrir une ouverture sur la communauté à travers l'art, a été lancé en grande pompe le 15 janvier au pavillon Philippe-Lapointe de l'hôpital de Sainte-Agathe.

Existant sous différentes formes depuis mars 2016, ce projet se déploiera dans 11 établissements de la MRC des Laurentides, jusqu'en mars 2021. Chaque établissement recevra au moins trois activités par an. Celles-ci seront organisées par l'art-thérapeute Annie Bilodeau, l'artiste visuelle Kim Durocher, les musiciens Marie-Noëlle Choquette et Charles Hobson du Duo Beija-Flor et le photographe Francis Di Salvio. Les coûts du projet seront assumés en partie par le ministère de la Culture du Québec.

Résid'Art propose de multiples ateliers culturels aux aînés autonomes ou en perte d'autonomie, aussi bien en milieu de santé (CHSLD, centres d'hébergement) qu'en résidence pour personnes âgées ou demeurant dans des habitations à loyer modique. Le projet sera offert en partenariat entre le Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides (CISSS), la Fédération de l'âge d'or du Québec (FADOQ) – région des Laurentides et Le Théâtre Le Patriote.

RENDRE L'ART ACCESSIBLE AUX AÎNÉS

La démarche de Résid'Art est d'utiliser l'art comme outil d'intervention pour contribuer à l'épanouissement des aînés et encourager le développement de relations entre eux et le reste de la société. Les artistes impliqués proposeront différentes activités artistiques à la clientèle âgée afin de briser le cercle de l'isolement. « On sait que la monotonie de la vie en centre peut parfois avoir des impacts négatifs sur les aînés. Avec Résid'Art, on leur donne l'opportunité de se réaliser encore et d'embellir leur milieu de vie », déclare Suzanne Rivard, organisatrice communautaire au CISSS des Laurentides.

Comme l'indique Annie Bilodeau, une des artistes participantes au projet: « Souvent, on me confie: « c'est la première fois que je dessine, que je peins. » En plus de leur faire se découvrir des talents, on fait expérimenter aux aînés dans nos ateliers le plaisir d'être dans le moment présent, de développer une relation entre participants. »

En plus de ces ateliers qui seront offerts un peu partout sur le territoire de la MRC, signalons que les Concerts Jean-Coutu, qui offrent des concerts de musique dans les résidences pour aînés de la région, se poursuivent également. Intégrés dans le projet Résid'Art, ils continueront à être donnés en établissement jusqu'en 2021. 🎵

LES ÉTABLISSEMENTS QUI RECEVRONT LE PROJET RÉSID'ART

- CHSLD de Sainte-Agathe
- CHSLD de Mont-Tremblant
- CHSLD de Labelle
- HLM Mont-Tremblant
- HLM et le Havre à Val-David
- Le Versant d'or à Sainte-Agathe
- Centre de services externes de Mont-Tremblant
- Centre de services externes de Labelle
- Centre de services externes de Sainte-Agathe
- Résidence Manoir Quatre-Saisons à Sainte-Agathe
- Résidence Le vieux sage à Mont-Tremblant

ACTUALITÉS

Bilan 2019

Toute une année pour la Fondation médicale



Les membres du comité exécutif de la Fondation médicale sont Robert Raymond, Michel Rochon (président), Annie-Claude Ménard, Martin B. Lavallée et Bruno Cayer (absent sur la photo). Ils entourent ici la députée de Bertrand et ministre des Relations internationales et de la Francophonie Nadine Girault. (Photo gracieuseté)

La Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut a remporté son pari: dans les 12 derniers mois, elle aura investi dans les services de santé de proximité sur son territoire la somme de 1 000 135\$.

Le directeur général Daniel Desjardins rappelle que « c'était la deuxième année de notre plan triennal visant à investir en santé plus de 1 million de dollars en 2018, 2019 et 2020 ». Le nouvel événement « Je suis né à Sainte-Agathe », avec l'athlète de l'année Mikaël Kingsbury comme premier invité d'honneur, est pour quelque chose dans ce succès, tout comme le Cocktail qui a lancé les festivités du 30^e anniversaire de la Fondation, en février, et où bâtisseurs et artisans derrière l'organisme ont été honorés.

« Des activités comme le Golf-Vélo, le tournoi Lauda-Garceau, la journée spaghetti Mikes, le match des Étoiles Subaru, le Grand McDon, la journée de la santé du Centre nautique Pierre Plouffe et les essais routiers Mazda Val-David ont également connu beaucoup de succès. Ce fut vraiment une année exceptionnelle », ajoute le directeur général.

Soulignons également les investissements majeurs en ophtalmologie et en soins palliatifs à l'Hôpital laurentien et la campagne Radiologie Mont-Tremblant, qui a été une réussite colossale avec 442 415\$. Sans oublier le 8^e Souper annuel qui a fracassé tous les records avec une récolte de 104 200\$.

ENCORE 1 MILLION EN 2020

Fort de ces succès, en plus du magasin d'articles de deuxième vie Les Trésors de la Fondation dont 100% de l'argent récolté va dans les services et équipements de santé, l'organisme de bienfaisance envisage 2020 avec optimisme. L'objectif de recueillir 1 million de dollars semble tout à fait réaliste.

**« On repart pour un autre
30 ans de succès et
d'engagements en santé. »**

- Daniel Desjardins

Parmi les activités à venir sous peu, citons la grande fête gratuite en plein air, le samedi 7 mars. Ce sera une activité familiale avec plusieurs activités au menu du jour sur le site de la Place de la Fondation au 50, rue Corbeil à Sainte-Agathe-des-Monts. 📍

RÉSID'ART POUR FAIRE DÉCOUVRIR L'ART AUX AÎNÉS



Photo Dyane Bouthillette

Marie-Noëlle Choquette, musicienne, et les artistes en art visuel, Kim Durocher et Annie Bilodeau.

Dyane Bouthillette - Onze établissements accueilleront Le projet Résid'Art dédié aux aînés de différents milieux de vie des Laurentides.

L'objectif étant de briser l'isolement leur donnera l'opportunité de participer à des ateliers artistiques tout en leur offrant une ouverture sur la communauté par le biais de l'art.

Les partenaires de différents milieux, dont Le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides, la fédération de l'âge d'or du Québec (FADOQ) des Laurentides ainsi que le Théâtre Le Patriote se sont réunis le

15 janvier dernier pour lancer le projet Résid'Art se démarquant par son originalité. Les réalisations du projet Résid'Art des dernières années ont témoigné des effets positifs des activités culturelles sur l'intégration sociale des personnes en perte d'autonomie. Les activités offrent également la possibilité aux personnes souffrant d'incapacités physiques, mentales, ou cognitives de participer à une activité culturelle et de bénéficier des effets positifs de l'art dans leur vie. « Ces ateliers permettent également de reconnaître la contribution apportée par les aînés à la société par leur sagesse et leurs capacités créatrices », a souligné Suzanne Rivard du CISSS.

Kim Durocher et Annie Bilodeau, artistes en art visuel, ainsi que la musicienne flûtiste, Marie-Noëlle Choquette ont annoncé les activités artistiques et exprimé leur enthousiasme de partager et enseigner leur art avec les aînés. Soulignons le soutien du conseil de la culture qui offre des formations aux artistes professionnels dans l'intervention auprès des aînés.

Plusieurs aînés étaient présents et ont exposé les œuvres qu'ils avaient réalisées lors d'ateliers.

▼ HIVER À NOTRE SANTÉ ON VEUT AMASSER 40 000 \$



Les organisateurs et commanditaires vous convient à l'édition 2020 d'*Hiver à notre santé*.

MYCHEL LAPOINTE

mychel.lapointe@infoslaurentides.com

Les organisateurs de la 7^e édition d'*Hiver à notre santé* visent à amasser 40 000 \$ au profit de la Fondation de l'hôpital régional de Saint-Jérôme, le 15 février prochain.

UNE FORMULE VIP

Limité à une cagnotte de 35 000 \$ annuellement en raison de la formule de l'événement, on a décidé d'offrir des petits plus à certaines équipes qui, en contrepartie déboursent davantage pour l'inscription.

ON S'EXPLIQUE

Depuis quelques années déjà, il en coûte 350 \$ pour inscrire une équipe au tournoi de hockey extérieur (sur les patinoires du parc de la polyvalente de Saint-Jérôme) et le tournoi (quatre contre quatre) est limité à 38 équipes.

En 2020, on offre la possibilité, aux formations désireuses de débourser 1 000 \$ pour s'inscrire. En échange de

quoi, elles profiteront, entre autres, d'une chambre individuelle chauffée ainsi que de la nourriture (chaude au food truck) et des boissons. Et certaines petites choses encore.

Que ce soit en formules VIP ou régulière, les équipes qui ne sont pas encore inscrites devront faire vite, puisque les places sont limitées.

DÉFIBRILLATEURS

Au cours des trois dernières années, *Hiver à notre santé* a permis d'investir 130 000 \$ (on parle de quelque 210 000 \$ récoltés au cours des six premières éditions) au service d'urologie de l'Hôpital régional!

En 2020, la somme récoltée est destinée à l'achat de trois défibrillateurs portatifs.

«Ces appareils permettront au personnel soignant d'accompagner les patients qui doivent se déplacer d'une unité de soins à une autre, en toute sécurité. Ces appareils faciliteront également la coordination du transport des usagers», explique-t-on.



839510_21067_20

HIVER À NOTRE SANTÉ

SAMEDI 15 FÉVRIER

HOCKEY EXTÉRIEUR

- 36 ÉQUIPES
- MUSIQUE
- FOYERS
- SERVICE DE BAR
- CAMION DE CUISINE DE RUE

HIVERANOTRESANTE.COM

Desjardins | IGA | SAINT-JÉRÔME | INFOS LAURENTIDES | cme

AU PROFIT DE LA
Fondation
Hôpital régional
Saint-Jérôme

INFOS
LAURENTIDES
.COM



LA FONDATION DE L'HÔPITAL D'ARGENTEUIL THE ARGENTEUIL HOSPITAL FOUNDATION



PARCE QUE LA *Santé* C'EST L'AFFAIRE DE TOUS

145, avenue de la Providence, Lachute QC J8H 4C7
Tél. : 450 562-3761, p. 72100 • fha@ssss.gouv.qc.ca

CIME, site Internet

Bagarre à l'hôpital de St-Jérôme : deux suspects arrêtés par la police

<https://www.cime.fm/nouvelles/faits-divers/278646/bagarre-a-lhopital-de-st-gerome-deux-suspects-arretes-par-la-police>

EXCLUSIF | 9 employés sauvagement agressés à l'urgence de Saint-Jérôme

<https://www.cime.fm/nouvelles/faits-divers/278332/exclusif-9-employes-sauvagement-agressees-a-lurgence-de-saint-gerome>

CFLO, site Internet

Le CISSS des Laurentides inaugure sa nouvelle unité de recherche clinique à l'hôpital de Saint-Jérôme

http://www.cflo.ca/sites/default/files/nouvelles_audio/cisss_-_cisss_-_10.mp3

INFO AU CARRÉ Sylvain Pagé, adjoint à la direction du CISSS des Laurentides (PARTIE 1)

http://www.cflo.ca/sites/default/files/audios/cflo_-_2020-01-20_12_20_31_-_2020-01-20_12_38_08_-_mp3

INFO AU CARRÉ Sylvain Pagé, adjoint à la direction du CISSS des Laurentides (PARTIE 2)

http://www.cflo.ca/sites/default/files/audios/cflo_-_2020-01-20_12_40_04_-_2020-01-20_12_46_52_-_mp3